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Именно так. Тогда, в Советском Союзе было 
всего два общества инвалидов – Всероссий-
ское общество слепых и Всероссийское обще-
ство глухих. Других общественных формирова-
ний не существовало. Но люди с инвалидностью 
понимали, что, объединившись, им будет легче 
решать свои проблемы. А проблем накопилось 
много. С целью поддержки людей, утративших 
трудоспособность вследствие увечья, болезни 
или старости, 17 августа 1988 года было сфор-
мировано Всероссийское общество инвалидов 
(ВОИ). Новорожденную организацию сначала хо-
тели назвать «Всероссийское добровольное об-
щество инвалидов», но в итоге остановились на 
нынешнем варианте. Финансовую помощь новой 
организации на первых порах оказало Всерос-
сийское общество слепых, обладавшее не толь-
ко опытом, но и экономической самостоятельно-
стью. 

«Это было недавно – 
это было давно…»

ТАК при помощи государ-
ственных органов и была 

создана наша организация. 
так как создавалась она из 
Москвы, филиалы в регионах 
удалось создать очень быстро. 
В выработке Устава и принци-
пов организации приняла уча-
стие не только инициативная 
группа, но и многие другие 
заинтересованные люди. еди-
номышленников становилось 
все больше и больше, и вско-
ре инвалиды собрались на 
свой первый учредительный 
съезд. Время было такое, что 
государство уже не оказывало 
давления, решения принима-
ли сами. 

организация ВоИ образо-
валась и в Арзамасе на стыке 
1988 – 1989 годов. она объе-
диняла город и Арзамасский 
район. Первым председате-
лем правления стал Борис 
Степанович Мелетин. Участ-
ник Великой отечественной 
Войны, инвалид II группы. Че-
ловек неравнодушный, и даже, 
как говорили, прозорливый. 
Вскоре объявили в городе об 
организации, ее целях и зада-
чах.  Мелетин много встречал-
ся с инвалидами, вместе об-
суждали насущные проблемы. 
Инвалиды города и района 
охотно вступали в организа-

цию, с надеждой на общение 
и помощь в различных во-
просах. К этому времени был 
утвержден Устав ВоИ. Стало 
ясно и понятно, чем надо за-
ниматься, к чему стремиться. 
Борису Степановичу помогала 
его дочка – Анна Борисовна. 
Создали активную группу.  До-
говорились о льготах на про-
езд по городу и району членам 
ВоИ по членскому билету. 
организовывали спонсорские 
обеды для малоимущих оди-
ноких инвалидов, люди прихо-
дили в столовые по специаль-
ным приглашениям. 

НАтАлья Викторовна Мум-
ладзе, в то время на-

чальник социальной защиты 
населения города Арзамаса, 
приложила немало усилий для 
развития организации общест-
ва инвалидов. Зная проблемы 
этой категории людей не по-
наслышке, ежедневно сталки-
ваясь с людьми, она считала 
своим долгом поддерживать 
организацию. Продвигать её 
идеи и планы. Именно она по-
могла решить проблему с по-
мещением для ВоИ – по улице 
Парковой 18/3. Здесь нахо-
дится организация и по сей 
день. являясь Заслуженным 
работником социального обес- 
печения, Наталья Викторовна 

и в настоящее время остаётся 
активным куратором.

В 1992 году организация 
разделилась на – Арзамас-
скую городскую и районную. 
Районную возглавил Юрий 
яковлевич Буренков, очень 
уважаемый в районе человек. 
Затем, со временем, его сме-
нила Маликова Зинаида Ми-
хайловна. К сожалению, их уже 
нет в живых. У каждого из них 
был свой характерный подход 
к деятельности организации. 
Городскую организацию воз-
главил В. М.  Бокарев. Вмес- 
те с заместителем А. М. Кара-
севой они налаживали связи с 
предприятиями и колхозами. 

С 1993 по 1996 год местное 
ВоИ возглавляли: В.Д. Пле- 

шаков, т.л. Щепетинщико-
ва, е.В. Кречин, Ю.И. об-
резкин. Председатели ухо-
дили со своих постов по 
состоянию здоровья. тогда 
впервые проводились вечера 
отдыха, праздничные встре-
чи, благотворительные обе-
ды…  организовывались пер-
вичные организации. Самая 
первая первичка создалась в 
микрорайоне №10. её предсе-
дателем выбрали ныне здрав-
ствующего В.П. Федотова. 
Формировалось правление, 
строились планы на будущее. 

Члены правления: л. В. Но- 
викова, В.Г. Суюшкин, Д.Г. Мар- 
зуева, В.А. Ананьев, А.А. Арте-
мьева, А.Б. латкина, Р. Н. Ки-
рилова, Н.И. Чих – работали с 
инвалидами, посещали их на 
дому, проводили мероприятия: 
праздники, экскурсии и т. д.   Ак-
тивисты: Н. В. Цыпан, т. В. Клюе- 
ва, Н.С. Глазова, е.Н. Нос-
кова, Р.П. Минеева очень мно-
го общались со своими по-
допечными, организовывали 
интересные встречи. Вели аги-
тацию среди горожан по вступ-
лению в организацию.

В 1996 году на внеочеред-
ной отчётно – выборной 

конференции председате-
лем правления была избрана  
А.Н. Рыбкина. Вскоре ещё 
сильнее  активизировалась 
работа с инвалидами, кон-
кретнее стали подниматься 
вопросы, касающиеся жизни 
инвалидов. По настоятельной 
просьбе правления городской 
организации ВоИ, была соору-
жена и установлена удобная 
платформа для электропоезда 
на остановке "409 км". Создано 
предприятие по изготовлению 
мебели ооо «Дедал», дирек-
тором которого стал инвалид 
С.А. Молодкин.  Затем создано 
ооо «Инфо». единственным 
учредителем обоих предпри-
тий  являлась АГо ВоИ. Чис-
ленность организации стала 
расти, а через год она прибли-
зилась к двум тысячам чело-
век.

С февраля 2000-го года 
на III отчётно-выборной кон-
ференции председателем 
правления была избрана 
людмила Ивановна Горожан-
кина, которая и по сей день 
успешно руководит правле-
нием, пользуется огромным 
авторитетом в коллективе и у 
руководства.

Число первичных органи-
заций вскоре возросло до 42, 
а численность организации 
составила около трёх тысяч 
человек. Появился системный 
подход в работе с инвали-
дами. Расширилось взаимо-
действие с представителями 
власти, и работа со спонсора-
ми оживилась. Стали разви-
ваться такие направления, как 
художественное творчество, 

спортивно-оздоровительное, 
туризм, работа с детьми и 
молодёжью. оживилась зако-
нотворческая деятельность, 
особенно по созданию дос-
тупности окружающей среды 
для маломобильных граждан.  
Регулярно проводятся опро-
сы инвалидов и мониторинги. 
Правление неоднократно об-
ращалось в Законодательное 
собрание области, к руководи-
телям учреждений и ведомств 
по улучшению лекарственного 
обеспечения и работе учреж-
дений здравоохранения, ор-
ганизации рабочих мест для 
инвалидов. В результате си-
туация по безбарьерной сре-
де стала меняться к лучшему. 
Удобно оборудованные пави-
льоны появились на автобус-
ных остановках, сооружаются 
поручни и пандусы на объек-
тах инфраструктуры. 

УСИлИяМИ правления 
ВоИ были введены но-

вые автобусные маршруты  
№ 9,10,11,12, соединяющие от-
даленные части города с цент-
ром. Предложения, внесённые 
инвалидной организацией в 
программу по благоустройству 
города, стали основой для ра-
боты администрации города 
по улучшению доступности 
окружающей среды для инва-
лидов и других маломобиль-
ных граждан.

За большой вклад по за-
щите прав и интересов инва-
лидов правление организации 
и многие активисты ВоИ не-
однократно награждались По-
чётными грамотами и Благо-
дарственными письмами. 

Многие арзамассцы стали 
победителями в творческих 
конкурсах, посвящённых 30-ти 
летию ВоИ – «Без барьеров»,    
«Мир глазами детей», «Краски 
вдохновения», «Умелые руки», 
«Поэзия без границ».

А всего за год силами друж-
ного коллектива проведено 
около 10-ти крупных спортив-
но-оздоровительных меропри-
ятий с участием 300 спортсме-
нов и 60 культурно-массовых, 
с участием 3 700 членов ВоИ. 
А значит, жизнь продолжается.

Людмила 
ГОРОЖАНКИНА, 

председатель АГО ВОИ 


